

# Medidas en tribunales y de ciberseguridad a nivel nacional

## Armas y crimen organizado: Poder Judicial crea oficina de seguridad en medio de crisis de delincuencia

El ministro de la Corte Suprema Manuel Antonio Valderrama explica que una de las prioridades es reforzar la protección en los juzgados de familia.

CINTHYA CARVAJAL ARRIAGADA

Hace unos meses llegó un hombre armado a una audiencia en el tribunal laboral de San Felipe, en la Región de Valparaíso. Fue sorprendido cuando iba ingresando, debido a los detectores de metales instalados en el juzgado.

Si bien el temor de que se dieran situaciones de riesgo como solía ser respecto de los tribunales penales, este y otros casos en juzgados que resuelven asuntos de otra naturaleza —como laboral o de familia— encendieron una nueva alerta y, recientemente, se decidió crear un organismo permanente: la Oficina de Seguridad del Poder Judicial, que operará a nivel nacional.

Lo ocurrido se sumaba a un marco más general: la crisis de seguridad que vive el país, marcada por el aumento de homicidios, y las distintas causas de crimen organizado que se discuten en los tribunales con, en algunos casos, amenazas a jueces. Ese fue el caso, por ejemplo, de algunos magistrados del 7º Juzgado de Garantía de Santiago.

“Se tuvo en consideración la nueva criminalidad que se está dando en el país y todo lo acontecido en distintos tribunales de determinadas zonas. Esto no solo abarcará a los juzgados penales, sino que a todos los tribunales”, explica el ministro de la Corte Suprema Manuel Antonio Valderrama, encargado de temas de seguridad del Poder Judicial y quien propuso esta oficina al Consejo de la Corporación Administrativa del Poder Judicial.



En la Plaza Montt Varas, por la calle Bandera, hay ahora un retén móvil de Carabineros para reforzar también la seguridad exterior.

cial (CAPJ).

La oficina estará encabezada por una persona que deberá velar por la seguridad de la infraestructura física y de las personas en los tribunales, estableciendo protocolos tanto preventivos como reactivos. Además, deberá ocuparse de la ciberseguridad, ya que en 2022 el Poder Judicial fue afectado por un ataque informático.

¿El perfil? Entre otras cosas, se buscaba un profesional del área de la administración, como un ingeniero comercial o civil industrial, o un exoficial de Carabineros, la PDI o de las Fuerzas Armadas de Orden y Seguridad, consignaba un aviso publicado en el Diario Oficial. El concurso ya se cerró y postularon 109 candidatos.

En los últimos años, se han instalado detectores de metales en

los tribunales, botones de pánico en salas de audiencias y paneles antivandálicos, que son los que separan el sector donde está el juez y los intervinientes —como fiscales y defensores—, del público. Y actualmente se está haciendo un catastro para que en todos

**FUNCIONES**  
 Además de la integridad de los funcionarios e infraestructura, se resguardará la ciberseguridad.

los tribunales del país tengan estas medidas mínimas de resguardo.

Las medidas de seguridad se han adoptado también afuera de los tribunales. Por ejemplo, en la Plaza Montt Varas, por la calle Bandera, hay ahora un retén móvil de Carabineros que protege permanentemente el Palacio de los Tribunales, donde funcionan la Corte Suprema y la Corte de Apelaciones de Santiago. En los alrededores también hay una patrulla y se hacen rondas policiales, además de la custodia interna de

Gendarmería.

Una de las prioridades ha estado en mejorar la seguridad de los tribunales penales, pero la preocupación ahora está enfocada en reforzar las medidas en los otros juzgados, especialmente los de familia. La razón: en estos últimos se están resolviendo causas vinculadas al crimen organizado, por ejemplo, en relación con la situación de los hijos de estos imputados.

“Se están tomando precauciones de seguridad para que las juezas y jueces de familia trabajen tranquilos”, adelantó el supremo Valderrama, quien está haciendo esta solicitud.

### Zonas críticas: el norte y macrozona sur

Según Valderrama, las zonas más críticas en las que se pueden producir problemas de seguridad están “en el norte, en Arica, Iquique y Antofagasta, hay juicios del crimen organizado. También en la macrozona sur y en Puerto Montt, donde hubo un juicio en que se tuvieron que adoptar medidas de seguridad, porque había gente involucrada del Tren de Aragua por trata de personas”.

Ahora, pese a la inseguridad que se percibe, Valderrama afirma que esto no ha influido en las decisiones de los magistrados: “Los jueces ejercen con plenitud sus funciones, dictan resoluciones y sentencias de acuerdo a los méritos del proceso y no pensando en la eventual repercusión que pueda tener en su persona (...), no por temor a alguna represalia”.